
Детям-инвалидам 
ограничили время 
пребывания в центре

В день открытия власти обещали, что центр станет особен
ным домом для особенных детей, где они будут хозяевами.

Лариса БАТЯЕВА
Фото из архива «ВК» и с сайта 
реабилитационного центра

Три года подряд восемь де- 
тей-колясочников проводи
ли в реабилитационном цен
тре каждый день - посещали 
группу дневного пребыва
ния, где с ними занимались 
специалисты центра и педа
гоги школ. Но главное - ре
бята могли общаться друг с 
другом, а у родителей была 
возможность работать. С но
вого учебного года, по сло
вам родителей, группу за
крывают, а детей рекомен
дуют вести в школу.

- Дальнейшая судьба на
ших детей непонятна, - рас
сказала одна из мам Еле
на Докшина. - В мае, когда 
было родительское собра
ние, руководитель центра 
Людмила Данилова сказа
ла, что наши дети готовы к 
школе, а центр - не школа и 
не детский сад, и образова
тельных услуг не оказыва
ет. Все, что нам могут пред
ложить в центре, - это услу
ги по реабилитации на четы
ре часа в день.

По словам Елены, сейчас 
в младшую группу набрали 
детишек от 4 до 8 лет с лег
кой формой заболевания. Ре
бята все на ногах, сами пере
двигаются и не доставляют 
больших хлопот специали
стам центра.

- А наши детки все на ко
лясках и требуют постоян
ного ухода. Когда нас взяли 
в центр и заверили, что мы 
можем спокойно оставлять 
своих детишек на попечение

работников центра, мы даже 
не поверили в такое счастье. 
Дети наконец-то смогли вы
рваться из четырех стен, 
равно как и мы - родители. 
Ведь для того чтобы ребен
ка вывезти на лечение, да 
просто научить общаться со 
сверстниками, одной соци
альной пенсии мало. А тут 
у родителей появилась уни
кальная возможность под
работать, - повествует Еле
на. - Помимо получения ре
абилитационных меропри
ятий наши дети обучались. 
Был заключен договор с об
разовательными учрежде
ниями, и педагоги проводи
ли занятия. Сейчас нам го
ворят, что ребята готовы к 
школе, но какая школа их 
возьмет? Они же колясоч
ники с тяжелыми формами 
заболевания и нуждаются в 
постоянном присмотре. Нам 
предлагают снова остаться 
наедине со своей бедой - ро
дители и дети будут вынуж
дены вернуться в окружение 
четырех стен.

Отчаявшись, родители 
деток написали письмо в 
редакцию в надежде, что их 
услышат: «Благодаря цен
тру дети могли общаться, 
познавать жизнь, учились 
дружить, видеть маленькие 
радости в жизни. Сейчас они 
снова остаются со своей бе
дой один на один. Мы обра
щаемся к администрации 
города, а также к людям, ко
торым не безразлична судь
ба наших детей, помочь нам 
в решении проблемы».

Разговоры об инклю
зивном образовании в на
шем городе ведутся давно,

мы участвуем в реализации 
программы «Доступная сре
да». Но на деле оказывается, 
что ни одна из школ не мо
жет принять инвалидов-ко- 
лясочников. Это подтверж
дают и в комитете образо
вания.

- Проблема сложная и 
находится в стадии реше
ния. Во-первых, нужна нор
мативная база - концепция 
специального федерально
го стандарта. Он обсужда
ется уже десять лет. В этом 
документе будут прописа
ны подходы по обучению 
детей с ограниченными воз
можностями здоровья, - рас
сказывает Наталья Зубова, 
заместитель председателя 
комитета по образованию. 
- Во-вторых, потребуются 
большие материальные за
траты для создания усло
вий: причем это касается

не только классов, но и ту
алетных комнат, столовых, 
библиотек, коридоров, про
емов, входов, подходов к са
мому учебному заведению. 
Плюс нужны люди, кото
рые будут сопровождать ре
бенка - тьютеры. Ими могут 
быть либо родители (что не 
всех устраивает), либо спе
циально обученные люди. 
Обучение одного специали
ста обходится в 20-24 тыся
чи рублей. Сейчас пришло 
приглашение, и два учеб
ных заведения за свой счет 
направляют на обучение де
вятерых специалистов.

Третья проблема, по сло
вам Натальи Александров
ны, - отсутствие специали
стов в школах. Ведь в зави
симости от недуга ребенку 
показано то или иное обуче
ние, а учитель подготовлен 
передавать знания средне
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группа детей, которая при
шла к нам в момент откры
тия центра. Они были уже 
взрослыми, даже не дошко
лята. Это были дети запу
ганные, как запечные сверч
ки, и задача, которая стояла 
перед нами, - провести реа
билитационную работу по 
социализации. Мы должны 
были добиться того, чтобы 
ребенок вошел в общество 
и научился самостоятельно 
себя обслуживать. Посколь
ку услуг по реабилитации до 
открытия центра эти дети 
практически не получали, 
то на полном дневном ста
ционаре они пробыли дол
го - три года.

Сейчас, по мнению Люд
милы Михайловны, эти дети 
адаптированы к общению с 
обычными людьми, они уча
ствуют во всех конкурсах, с 
удовольствием фотографи
руются. Но работа по реаби
литации не завершена. По
скольку у детей есть физи
ческий недуг, центр продол
жит с ними работать, но реа
билитация будет иной.

- К нам ребенок будет 
приходить на полдня. Что 
же касается их обучения, то 
создавать условия - задача 
сферы образования. Да, надо 
делать первые шаги, с чего- 
то начинать, и мы уже рабо
таем в этом плане. Пойми
те, мы не имеем права соз
давать «гетто» для детей с 
ограниченными возможно
стями, держать их в центре 
до 18 лет и учить. Центры 
создавались не для того, что
бы вытащить ребенка из од
ной узкой щели и засунуть 
его в другую. Наша задача - 
реабилитировать как мож
но больше детей. Мы ведь 
не отказываемся от них, бу
дем продолжать их поддер
живать, но нужно, чтобы они 
и в другом месте получали 
возможность общения и рас
ширяли свой кругозор.

Тем временем родители 
обозначили свое намерение 
обратиться в прокуратуру. 
Понятно, что проблема с об
разованием «сложных» де
тишек в городе существу
ет. Но решать ее придет
ся сообща. Пока же сторо
ны не слышат друг друга, 
и каждая стоит на своей по
зиции.

Дети реабилитационного центра с удовольствием бывают на концертах.

статистическому школьни
ку. Между тем областные 
субвенции рассчитаны толь
ко на основной персонал. 
Поэтому введение большого 
штата специалистов, кото
рые будут обучать этих де
тей, станет затратным.

Есть и социальный ба
рьер - наше общество не со
всем готово принять ребенка 
со сложной формой заболева
ния в класс. И есть родите
ли, которые не хотят водить 
ребенка в общий класс. Тем 
не менее в комитете завери
ли, что пытаются найти ре
шение проблемы по обуче
нию «сложных» деток: созда
на рабочая группа, уточняет
ся их списочное количество.

Однако не все так пло
хо, в муниципалитете есть 
опыт работы с детьми с огра
ниченными возможностями 
здоровья. По информации 
комитета по образованию, 
в детских садах функцио
нируют 14 групп компенси
рующей направленности. 
Их посещают 154 ребенка, в 
том числе 33 ребенка-инва- 
лида. Так что один из вари
антов получения ребенком- 
инвалидом дошкольного об
разования - поступление в

коррекционную группу. Для 
этого можно подать заявле
ние в комитет по образова
нию и приложить заключе
ние ПМПК. На сегодня есть 
несколько таких заявлений, 
и 26 июня их планировалось 
рассмотреть на комиссии.

В школах тоже откры
ты коррекционные классы, 
но принимать на обучение, 
в соответствии с порядком, 
школы могут только детей, 
которые сами себя обслу
живают. «Сложным» деткам 
предлагают семейное обра
зование или индивидуаль
ное обучение.

- Условия для обучения 
детей с тяжелыми формами 
заболевания созданы лишь 
в реабилитационном цен
тре. Но он нам не подчиня
ется, и мы работаем во взаи
модействии. В этом формате 
будем предлагать и различ
ные варианты решения про
блемы. Договорились уже до 
того, что будем пофамиль
но работать с такими деть
ми. Насколько нам извест
но, проблема реабилитаци
онного центра в том, что там 
уже не хватает свободных 
площадей, - дополняет на
чальник управления по со

циальным вопросам Зина
ида Караваева. - Вопрос на
ходится под контролем гла
вы, и я полагаю, что на осно
ве наших наработок появит
ся возможность обратиться 
к руководству области. Об
ласть, думаю, может ока
зать содействие в корректи
ровке государственного за
дания реабилитационному 
центру либо дополнитель
но выделить средства в виде 
субвенций на образование. 
Считаю, что одним из самых 
действенных способов реше
ния проблемы будет введе
ние в эксплуатацию второй 
очереди реабилитационно
го центра.

По мнению директора 
центра Людмилы Данило
вой, родители неправильно 
обозначили проблему - ни
какого закрытия групп нет:

- С родителями заклю
чен договор на реабилита
цию, и действует он до 18-ле
тия детей. В рамках этого 
договора мы и оказываем 
реабилитационные услуги. 
Не те, которые хочется ви
деть и иметь родителю, а те, 
которые показаны ребенку 
и решением комиссии обо
значены. Это была первая
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